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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

За выходные дни на Таймыре зафиксировано 12 случаев заболевания COVID-19 
По информации Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав 

потребителей и благополучия человека по Красноярскому краю, за минувшие выходные дни 
на Таймыре зафиксировано 12 случаев заболевания коронавирусом, всего с начала 
пандемии подтверждено 1 386 случаев. 

В Норильске за аналогичный период подтверждено 89 новых случаев заболевания 
COVID-19, всего с начала пандемии диагноз лабораторно подтвержден у 7 158 норильчан. 

В целом в Красноярском крае зарегистрировано 146 966 лабораторно подтвержденных 
случаев заболевания COVID-19 на всей территории региона, в том числе за последние сутки 
– 702 случая заболевания. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Победителями первенства по мини-футболу стали команды пятой школы 

19 ноября в Дудинке завершилось Первенство города по мини-футболу в рамках 
общероссийского проекта «Мини-футбол в школу». Участие в соревнования приняли 11 
команд общеобразовательных учреждений. Возраст участников составил от 14 до 17 лет. 
Главным судьей первенства выступил Дмитрий Меновщиков. Финальные встречи проходили в 
Доме физкультуры МАУ «Дудинский спортивный комплекс». 

По результатам матчевых встреч в возрастной категории 16-17 лет первое место 
заняла команда школы № 5, второе место завоевали ученики седьмой школы, третье место у 
Дудинской гимназии. 

Среди участников 14-15 лет первое место завоевали учащиеся пятой школы. Второе и 
третье место за футзалистами третьей школы и Дудинской гимназии, соответственно… 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 
Семь сотрудников администрации обвиняются в гибели людей на горе Отдельной 

Напомним, трагедия случилась в ночь с 8 на 9 января этого года, когда в результате 
схода лавины под снегом оказалась семья из четырёх человек. Спасти удалось только 14-
летнего подростка. Его родители (45 и 38 лет), а также полуторагодовалый брат погибли в 
результате переохлаждения. В числе пострадавших ещё двое норильчан. 

Как отмечают в краевом следственном комитете, бывший начальник управления ГО и ЧС 
администрации Норильска и четверо сотрудников единой дежурно-диспетчерской службы 
города, получив сведения об опасности схода лавины в период с 31 декабря 2020 года по 8 
января 2021 года, не оповестили об этом норильчан, в том числе отдыхавших в загородных 
домах на территории горы Отдельной. 

Кроме того, установлено, что погибшие проживали в загородном доме незаконно, о чём 
было известно сотрудникам управления имущества администрации города. Но обвиняемые 
не приняли мер по сносу и вывозу их дома, отразив в проверочных документах заведомо 
ложные сведения об отсутствии указанного дома на территории горы Отдельной. В 
результате они обвиняются в совершении преступления, предусмотренного частью 3 ст. 293 
УК РФ «Халатность, повлекшая существенное нарушение прав и законных интересов 
граждан, повлекшая по неосторожности причинение тяжкого вреда здоровью человека и 
смерть двух и более лиц». Максимальная санкция статьи предусматривает до семи лет 
лишения свободы. 

В настоящее время уголовное дело направлено прокурору Красноярского края для 
утверждения обвинительного заключения и последующего направления в суд. 

«Заполярная правда» 
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НТЭК простит пени должникам. Норильчане задолжали за коммунальные 
услуги более миллиарда рублей. 

Неблагоприятная эпидемическая обстановка не могла не отразиться на платежной 
дисциплине норильчан. Норильско-Таймырская энергетическая компания (НТЭК) решила 
провести акцию «В новый год без долгов». На сегодня общая сумма задолженности горожан 
перед поставщиком коммунальных услуг составляет более миллиарда рублей. 

Как отметил заместитель директора предприятия «Энергосбыт» АО «НТЭК» – начальник 
отдела по работе с задолженностью Тимур Кобзин, проблема долгов за коммунальные услуги 
существовала всегда, но в период пандемии обострилась. У некоторых потребителей пени 
набежали на сумму в десятки тысяч рублей. 

«Условия акции простые. Должникам, которые оплатят в ноябре и декабре всю 
задолженность за коммунальные услуги, сумма задолженности в пени будет списана», – 
рассказал Тимур Кобзин. 

В НТЭК стараются вернуть долги без вмешательства судебных органов. Если 
потребители не реагируют на звонки и сообщения из компании, им направляют уведомления 
о задолженности и возможном отключении услуги, например, электроснабжения. Если же и 
это не вызывает реакции, тогда дела уходят в суд. В этом случае долги взыскивают уже с 
предъявлением всех сумм пени, которые начислены. 

. «Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
"Норникель" может выплатить дивиденды за 9 месяцев из расчета 1523,17 рубля на 
акцию 

Совет директоров "Норильского никеля" рекомендовал выплатить дивиденды по итогам 
9 месяцев 2021 года из расчета 1523,17 рубля на одну обыкновенную акцию, сообщила 
компания. Таким образом, "Норникель" может направить на выплату дивидендов 232,84 млрд 
рублей. 

Вопрос о выплате дивидендов будет рассмотрен на внеочередном собрании 
акционеров 27 декабря 2021 года. Датой, на которую определяются лица, имеющие право на 
получение дивидендов, рекомендовано установить 14 января 2022 года. 

Дивиденды "Норникеля" за аналогичный период прошлого года были выплачены из 
расчета 623,35 рубля на обыкновенную акцию. Всего за январь - сентябрь 2020 года было 
выплачено дивидендов на сумму 98,64 млрд рублей. 

ТАСС 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

После введения QR-кодов в Красноярском крае остановился рост заболеваемости 
коронавирусом 

Введение QR-кодов помогло сдержать рост заболеваемости коронавирусом. Такое 
заявление сделал глава Роспотребнадзора Красноярского края Дмитрий Горяев. 

Он также сказал, что количество заразившихся перестало расти также благодаря 
нерабочей неделе, которая прошла в начале ноября. Главный санитарный врач региона 
утверждает, что сейчас ежедневный прирост заболевших в крае стабилизировался, на 
предыдущей неделе этот показатель составил 173,5 на 100 тысяч населения. 

ТВЕнисей 
 

В Красноярском крае выросло количество больных раком 
За десять месяцев 2021 года в Красноярском крае зарегистрировали более 10 тысяч 

впервые выявленных злокачественных новообразований. Это на 3,4% больше, чем за 
аналогичный период 2020 года. Всего же в регионе насчитывается около 75 тысяч 
онкопациентов. Такие цифры на заседании президиума правительства региона озвучил 
главврач Красноярского краевого клинического онкологического диспансера Руслан Зуков. 
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Говоря о развитии онкологической службы, он рассказал, что для раннего 
выявления заболевания в крае работает 18 первичных онкологических кабинетов. В 2020 году 
было организовано четыре центра амбулаторной онкопомощи. Еще четыре появились в этом 
году: два в Красноярске (межрайонная поликлиника № 1 и городская поликлиника № 4) и два 
на западе края (Назаровская районная больница и Шарыповская городская больница). 

С 2019 года в медучреждениях начали заменять оборудование. В этом году такая работа 
началась в Лесосибирской, Минусинской и Норильской межрайонных больницах и краевом 
онкодиспансере. Сейчас в Красноярске завершается строительство нового корпуса 
онкодиспансера, который рассчитан на 260 пациентов круглосуточного пребывания, а также 
на 64 пациента дневного стационара… 

newslab 
 

Красноярский край на ремонт дорог в 2022 году получит 1,8 млрд рублей 
Красноярский край в будущем году получит более 1,8 миллиардов рублей из 

федерального бюджета на развитие дорожной инфраструктуры. Об этом рассказал депутат 
Государственной Думы от региона Виктор Зубарев в своем телеграм-канале. 

"Кроме того, на приведение дорог в нормативное состояние, региону в ближайшие три 
года планируется выделить около 3,5 миллиардов рублей", - пообещал парламентарий. 

Напомним, в настоящее время Государственная Дума рассматривает проект 
Федерального бюджета на ближайшую трехлетку. Главный финансовый документ был внесен 
на рассмотрение депутатов в конце сентября. 

Проект бюджета свёрстан на основе базового варианта прогноза социально-
экономического развития с ежегодным ростом экономики в 3% в течение ближайших трёх лет. 
Прогнозный объём ВВП в 2022 году определён на уровне 133,3 трлн рублей, в 2023 году – 
141,9 трлн рублей, в 2024 году – 151,5 трлн рублей. 

"Согласно проекту, в следующие два года бюджет будет профицитным. Доходы в 2022 
году составят 25,02 трлн рублей, в 2023 году – 25,54 трлн рублей, в 2024 году – 25,83 трлн 
рублей. 

Расходы в 2022 году запланированы на уровне 23,69 трлн рублей, в 2023 году – 25,24 
трлн рублей, в 2024 году – 26,35 трлн рублей. Из них на реализацию национальных проектов 
в 2022 году предусмотрено 2,74 трлн рублей, в 2023 году – 2,88 трлн рублей, в 2024 году – 
2,98 трлн рублей", - говорится в официальном сообщении Правительства РФ. 

ИА Запад24 
 

Продукты в Красноярском крае потянули за собой инфляцию. Цены на продовольствие в 
регионе растут быстрее остальных товаров и услуг. Хотя в других сегментах они тоже не 
спешат снижаться. 

В октябре 2021 года годовая инфляция в Красноярском крае ускорилась до 8,75%, что на 
0,84 процентных пункта больше, чем было в сентябре, сообщили в красноярском отделении 
Банка России. 

 Быстрее всего росли цены на продовольствие — год к году они выросли на 11,16%, 
тогда как месяц назад эта цифра была на уровне 9,4%. 

Начало октября было более холодным по сравнению с прошлым годом, из-за чего 
возросли затраты на отопление местных теплиц. Это повлияло на увеличение издержек 
производителей овощей закрытого грунта и ускорило рост цен на огурцы и помидоры», — 
говорят в Центробанке. 

Также снизилось предложение картофеля и капусты, соответственно цены на них стали 
расти стремительнее. Примерно то же произошло с мукой и, как следствие, хлебом. Плюс 
подорожали корма и ветеринарные препараты, что привело к ускорению цен на мясо и 
полуфабрикаты из него. 

А вот лимоны в этом году дорожали медленнее — рынок поддержали турецкие 
производители, увеличившие экспорт в Россию. 
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Непродовольственные товары, хоть и медленнее продуктов, но тоже росли в цене. В 
октябре инфляция в этом сегменте ускорилась до 9,62% год к году (+0,07 п.п). В частности, 
из-за роста цен на каучук стала быстрее расти стоимость автомобильных шин, а 
неравномерность поставок комплектующих и полупроводников, подстегнула цены на 
телевизоры. 

 ДСП же и металлочерепица, наоборот, чуть сбавили напор — спасибо экспортным 
пошлинам на древесину и металл, введенным во втором полугодии 2021 года. Они вернули 
эти товары на внутренний рынок, чем повысили их предложение на нем. 

Как всегда, медленнее всего в крае дорожали услуги, хотя и здесь темп ускорился: если 
в сентябре годовая инфляция здесь была на уровне 3,8%, то в октябре она уже составила 
4,43%. 

 В целом по России годовая инфляция в октябре увеличилась до 8,13%. И основная 
заслуга в том опять же у продовольствия. По прогнозу Банка России, к концу этого года она 
составит 7,4 — 7,9%. 

«Деловой квартал» 
 

В Красноярском крае за год совершили более 7,5 тысячи интернет-мошенничеств 
В 2021 году на территории Красноярского края зарегистрировали свыше 7,5 тысячи 

преступлений с использованием IT-технологий. Раскрыто из них почти 1,4 тысячи. Об этом 
сегодня журналистам рассказал заместитель начальника ГУ МВД России по краю Руслан 
Северин. 

Большая часть таких преступлений (свыше 50%) выявлена в Красноярске. Высокий 
процент мошенничеств фиксируется и в крупных городах края. В основном денежные 
средства у жителей края похищают через интернет-банк, обманывают потенциальных 
покупателей, прося внести предоплату за товар, отправляют ссылки на сайты-двойники. Все 
чаще злоумышленники стали представляться от имени полиции, следователей, 
представителей банков. При звонках мошенники используют подменные номера, звонят и 
сообщают ложные сведения о списании денег с банковского счета или о якобы оформленном 
кредите. 

Эксперт по информационной безопасности Иван Земцов рассказал, как выглядит 
среднестатистический мошенник. Это молодой человек в возрасте 25-30 лет. Данные о 
потенциальных жертвах они находят в открытых источниках. В разговоре выглядят 
убедительно, могут угрожать возбуждением уголовных дел в отношении потерпевших. Чтобы 
не попасться на удочку мошенников, нужно пользоваться принципом «никогда не доверять 
неизвестным, проверять всю информацию и помнить, что специалисты банков не будут 
просить перевести деньги на другой «безопасный» счет 

«Городские новости» 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Гинцбург: побочные эффекты у подростков после вакцины связаны с небольшой 
температурой 

Среди побочных эффектов после вакцинации от коронавируса подростков 12-17 лет 
выявлено лишь небольшое повышение температуры до 37,4 градуса. Об этом в понедельник 
заявил директор центра им. Гамалеи Александр Гинцбург в эфире телеканала "Россия-24". 

"Среди побочных эффектов были совершенно незначительные, связанные с небольшим 
поднятием температуры на следующий день после вакцинации, максимальный подъем 
температуры, насколько я помню, составлял 37,4. Больше никаких побочных эффектов у 
детей, которые были в исследовании, выявлено не было", - сказал он. 

"В результате этих клинический исследований было показано, что подростки в возрасте 
17-12 лет очень хорошо реагируют в плане появления защитных антител в результате 
введения такого препарата, гораздо лучше, чем взрослое население реагирует на "Спутник V" 
в его классическом варианте", - сказал Гинцбург. Он объяснил, что детская иммунная система 
в целом лучше реагирует на чужеродные антигены. 
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Ранее заместитель мэра Москвы по вопросам социального развития Анастасия 
Ракова в интервью телеканалу "Россия-24" сообщила, что уже 400 подростков в рамках 
клинических исследований получили первый компонент вакцины от коронавирусной инфекции 
"Спутник М". По предварительным результатам, вакцина признана безопасной и 
эффективной, сказала она. 

ТАСС 
 

Глава Роспотребнадзора заявила об окончании четвертой волны COVID 
Четвертая волна коронавируса близится к завершению. Об этом заявила глава 

Роспотребнадзора Анна Попова. 
В понедельник оперативный штаб по борьбе с коронавирусом сообщил о 35 681 случае 

заражения за сутки. Это минимальное количество заболевших с 24 октября. За прошедшую 
неделю, согласно данным главы Роспотребнадзора Анны Поповой, число выявляемых 
случаев сократилось на 2,5%. По ее словам, этому способствуют принятые в регионах меры, 
а также увеличение темпов вакцинации, пишет «Коммерсант». Губернатор Андрей Воробьев 
также считает, что очередная волна коронавируса «постепенно уходит» из Подмосковья. 

По мнению генерального директора центра молекулярно-генетических исследований 
ДНКОМ Андрея Исаева, четвертая волна COVID-19 в России оказалась самой короткой. 
Исходя из его подсчетов, наибольший прирост числа заболевших вирусом пришелся на 
середину сентября, пик наблюдался в октябре, а начиная со второй половины ноября, пошел 
спад по заболеваемости. 

Доктор медицинских наук, вирусолог Анатолий Альтштейн уверен, что всему миру 
придется делать прививки от коронавирусной инфекции еще очень долго. Он утверждает, что 
в настоящее время во всех странах сейчас доминирует штамм «Дельта». 

URA.RU 
 

Путин подписал закон об удаленке 
Указ об электронном документообороте в сфере труда подписал президент России 

Владимир Путин. Благодаря этому устроиться на работу можно в другом регионе и 
дистанционно, без посещения кадровых служб предприятия. 

Устроиться на работу теперь можно удаленно. И это официально: Владимир Путин 
подписал указ об электронном документообороте в сфере трудовых отношений. 
Размещенный на официальном портале правовой информации указ президента России 
предусматривает внесение изменений в Трудовой кодекс. Этот президентский указ закрепил 
возможность использования электронных документов в трудовых отношениях без 
дублирования на бумаге. 

Основная цель – сделать удаленное трудоустройство более удобным. Соискатель 
работы может пройти дистанционно собеседование, заключить трудовой договор и выбрать 
себе работодателя из другого региона. Поправки затрагивают порядка трех десятков 
кадровых документов, среди которых договор о матответственности, трудовой и ученический 
договоры. При подписании документов будет применяться усиленная квалифицированная 
или неквалифицированная электронная подпись. 

Ведение электронного документооборота будет осуществляться на цифровой 
платформе "Работа в России", в том числе через портал государственных и муниципальных 
услуг или в информационной системе работодателя. Работники дистанционно смогут 
получить быстрый доступ к необходимым им документам, а также подписывать их без 
посещения кадровой службы. 

Внесенный на второе чтение Госдумы законопроект об электронном документообороте 
при трудоустройстве не всех устроил. В него был внесен ряд изменений. В частности, члены 
рабочей группы "Нормативное регулирование" АНО "Цифровая экономика" настаивали на 
том, что что решение сохранить ряд документов в бумажном виде не позволит перевести все 
взаимодействие работника и работодателя в "цифру" и обеспечить "бесшовность" кадровых 
процессов. 
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По новому закону цифровые нововведения не касаются приказов об 
увольнении, трудовые книжки и формируемые в электронном виде сведения о трудовой 
деятельности работников, а также документы, подтверждающие прохождение инструктажей 
по охране труда и акты о несчастном случае на производстве. 

Вести 
 

За 10 месяцев поступление налогов в консолидированный бюджет РФ выросло на 37% 
- глава ФНС 

Поступление налогов в консолидированный бюджет РФ за 10 месяцев увеличилось на 
37%, до 23 трлн рублей, сообщил глава Федеральной налоговой службы (ФНС) Даниил 
Егоров на встрече с президентом Владимиром Путиным. По итогам года, по оценке службы, 
оно увеличится на 7 трлн рублей, до 28 трлн рублей. 

"Учитывая, что ФНС является администратором 80% всех поступлений всех бюджетов, 
включая внебюджетные фонды, конечно, нам главное, чтобы стабильно и качественно 
работала вся система. Уже по итогам 10 месяцев у нас поступления 23 трлн рублей, что плюс 
37% к прошлому году. Учитывая, что прошлый год аномальный, даже если сравнивать с 2019 
годом, то у нас поступления плюс 23%, и мы все равно наблюдаем существенный рост. Если 
говорить о том, как мы видим завершение года, то поступления, по нашим данным, составят 
28 трлн рублей, что плюс 7 трлн рублей ", - сказал он. 

Егоров также отметил, что рост подоходного налога составил 17%, в малом бизнесе - 
20%. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Конфеты и шоколад резко подорожают перед Новым годом. Производители сладостей 
планируют поднять цены перед Новым годом. О своих планах они уже проинформировали 
ретейлеров. Об этом пишут «Известия». 

Один из крупнейших отечественных изготовителей конфет и шоколада «Акконд» 
направил ретейлерам уведомление о подорожании продукции на 5–20% с 1 декабря, 
рассказали изданию в сети «Верный». Рост цен обусловлен подорожанием сырья, 
упаковочных и горюче-смазочных материалов. 

Как указали в «Верном», в октябре бренды «Красный Октябрь», «Бабаевский» и 
«Коркунов» подняли цены на 6%, что было вторым повышением за год. Весной рост цен 
также составил 6%. 

Поставщики связали рост отпускных цен на кондитерские изделия с увеличением затрат 
на муку, сахар, жиры и другие составляющие, сообщили изданию в X5 Group («Пятерочка», 
«Перекресток» и «Карусель»). 

«Мы со своей стороны делаем все возможное, чтобы изменение цен на полке проходило 
максимально комфортно для потребителей, в том числе демпфируем рост закупочных цен за 
счет экономии собственных затрат», — отметили в пресс-службе компании. 

Уведомления о росте цен на продукцию в октябре направили некоторые крупные 
поставщики кондитерских изделий и «Утконосу онлайн». Производители объяснили 
подорожание повышением цен на логистику и сырье, в частности, сахар, патоку, какао и 
фундук. 

В Минсельхозе отметили, что рост отпускных цен кондитерских изделий не носит 
системного характера и касается только отдельных предприятий и ассортиментных позиций. 
Рост цен в ведомстве связали с удорожанием упаковки, сырья, электроэнергии, транспортных 
услуг и других составляющих себестоимости. 

Ранее сообщалось, что продукты и газированные напитки в России могут подорожать на 
10-15% из-за возможного дефицита лимонной кислоты. В России лимонная кислота не 
производится – ее импортируют из Китая, где сейчас активно сокращают выбросы вредных 
веществ. Из-за этого приостанавливается производство ряда ингредиентов.  

 "Рамблер".  
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Авиабилетам предрекли подорожание из- за новых издержек авиакомпаний 
Федеральная антимонопольная служба (ФАС) предложила повысить сборы за 

аэронавигационное обслуживание на 5%. Стоимость авиакеросина также выросла - накануне, 
ссылаясь на это, "Аэрофлот" заявил о повышении "топливного сбора". Рост издержек 
авиакомпаний приведет к повышению цен на билеты, считают эксперты. Но рост стоимости 
авиаперелетов больше всего затронет популярные направления. 

Авиакомпании могут компенсировать рост издержек повышением цен на авиабилеты по 
самым популярным маршрутам. Фото: REUTERS Авиакомпании могут компенсировать рост 
издержек повышением цен на авиабилеты по самым популярным маршрутам. Фото: 
REUTERS 

Проект приказа ФАС размещен для общественного обсуждения. Ставки рассчитываются 
в зависимости от максимальной взлетной массы воздушного судна, повышаются и для 
зарубежных авиакомпаний, и для российских. Так, проиндексируют возросшие расходы за 
счет авиакомпаний. Вроде бы условия для этого есть. В середине ноября министр транспорта 
заявлял, что авиация в России уже почти восстановилась после пандемии (прежде всего, это 
относится к внутренним линиям). Как прогнозировали ранее в минтрансе, по итогам 2021 года 
пассажирские авиаперевозки внутри страны вырастут на 17% по сравнению с 2019 годом. 

По проекту ФАС, например, за самолет Boeing зарубежные авиакомпании будут платить 
104,8 доллара вместо 99,8 доллара (на 5% больше) за 100 км ортодромического расстояния, 
то есть кратчайшего между двумя городами. Обслуживание полета, скажем, между Москвой и 
Сочи обойдется примерно в 1,4 тысячи долларов (около 103 тысяч рублей). Для российских 
авиакомпаний на внутренних линиях за тот же маршрут плата составит всего около 10 тысяч 
рублей, по 691,2 рубля за 100 км. 

Скорее речь идет не об индексации, а о попытке хоть как-то восполнить выпавшие 
доходы у госкорпорации по организации воздушного движения (ОрВД), предоставляющей 
аэронавигационное обслуживание в России, считают эксперты. 

Российская газета 
 

Из капкана стагнации выбраться не удалось. После восстановительного отскока страна 
вползает в экономический застой 

В ближайшие три года для экономики РФ может не оправдаться не только базовый 
прогноз Минэкономразвития (МЭР), но и даже консервативный, предполагающий худшие 
темпы роста. Все чаще экспертные прогнозы сулят России возвращение стагнации с ростом 
ВВП на уровне около 2% в год или даже меньше. Среди них и консенсус-прогноз от Центра 
развития Высшей школы экономики (ВШЭ), и расчеты Института народнохозяйственного 
прогнозирования (ИНП) РАН, а теперь и оценки Аналитического кредитного рейтингового 
агентства (АКРА). Как считают эксперты Института комплексных стратегических исследований 
(ИКСИ), выбирая между стабильностью и развитием, финансовые власти остановились на 
первом варианте. 

Специалисты АКРА спрогнозировали сильнейшее замедление роста экономики РФ после 
зафиксированного в этом году восстановительного отскока. «Динамика реального ВВП дает 
основания ожидать окончания периода восстановительного роста в краткосрочной 
перспективе», – сообщается в обнародованных в понедельник материалах агентства. 

Причем ожидания АКРА на 2023–2024 годы оказались одними из самых пессимистичных, 
если сравнивать их с теми прогнозами, которые ранее были опубликованы, например, 
аналитиками ВШЭ (по итогам опроса профессиональных прогнозистов) или ИНП РАН. Не 
говоря уже о том, что прогноз от АКРА значительно хуже не только базового прогноза 
Минэкономразвития, но и даже консервативного. 

Так, в 2022-м рост ВВП, по оценкам АКРА, составит 2,7, в 2023-м – 1,9, а в 2024-м – 1,8%. 
Для сравнения: консервативный прогноз МЭР предполагает, что в 2022-м рост ВВП РФ может 
составить 2,5, в 2023-м – 2,6, а в 2024-м – 2,7%. При этом правительство в своих бюджетных 
проектировках опирается на другой – базовый – прогноз ведомства Максима Решетникова, по 
которому экономика РФ в ближайшую трехлетку должна расти на 3% в год. 
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«В долгосрочной перспективе российская экономика будет расти темпом около 2% в 
год; именно эта величина по-прежнему рассматривается большинством экспертного 
сообщества как наиболее адекватная оценка потенциального роста ВВП России. В 
перспективы достижения 3% роста (на чем настаивает Минэкономразвития) большинство 
экспертов пока не верят», – сообщил в конце минувшей недели Центр развития ВШЭ. 

«Прогноз АКРА выглядит вполне реалистичным, к сожалению», – сообщил «НГ» 
начальник отдела аналитических исследований ИКСИ Сергей Заверский. По его словам, в 
экономике в настоящий момент практически отсутствуют мощные драйверы, а ценовая 
конъюнктура на внешних рынках может и смениться, что приведет к еще более низким 
темпам роста ВВП. 

Ожидаемый аналитиками в течение следующей трехлетки рост на уровне около 2% год – 
это будет не «новая» стагнация, а все та же, которую мы наблюдали с 2013 года, уточнил 
Заверский. «Относительно высокий рост этого года не должен вводить в заблуждение – с 
учетом прошлогоднего спада в целом за 2020–2021-й, за два года, экономика вырастет лишь 
на один с чем-то процент», – пояснил Заверский. 

Продолжающаяся пандемия вносит определенный вклад в ухудшение ожиданий, но 
совсем не решающий, обратил внимание эксперт. «Ужесточения и денежно-кредитной, и 
бюджетной политики играют тут куда более важную роль, – привел свои оценки Заверский. – 
В погоне за стабильностью в жертву было принесено развитие, и, в то время как компании во 
многих странах практически не испытывают финансовых ограничений, а на уровне стран 
принимаются масштабные планы по развитию инфраструктуры, в России мы регулярно видим 
недофинансирование по целому ряду статей расходов федерального бюджета, а бизнес 
сталкивается с дефицитом доступных средств». 

«В попытках достичь стабильности, например в отношении инфляции, за счет 
ограничений спроса мы еще больше усугубляем ситуацию, поскольку глубинные проблемы 
нашей инфляции укоренились именно на стороне предложения, а не спроса», – считает 
эксперт. 

Чтобы выбраться из ловушки низких темпов роста ВВП, по мнению Заверского, 
необходимо принципиально перестроить экономическую политику: уйти от приоритета 
накопления резервов и перейти к подходу, обеспечивающему масштабные инвестиции в 
увеличение потенциала экономики. Прежде всего через инвестиции в инфраструктуру всех 
типов и через обеспечение более доступного финансирования для бизнеса, пояснил он. 

К похожим выводам приходили ранее и эксперты ИНП РАН. «Как показал опыт 2016–
2019 годов, выход на более высокие показатели экономического роста в условиях сохранения 
политики макроэкономической стабилизации будет крайне проблематичен», – сообщали они 
в своем квартальном прогнозе. Они предупреждали, что проблемой ближайшей перспективы 
может стать торможение экономического роста в результате рассогласованности в 
экономической политике. 

«С одной стороны, разработка более 42 крупных инициатив стратегического характера и 
выделение на них существенных ресурсов будет способствовать расширению уровня 
инвестиционной активности на базе партнерства государства и бизнеса в их реализации», – 
напомнили в ИНП РАН. Один из примеров – ранее первый вице-премьер Андрей Белоусов 
уже анонсировал, что в 2022–2024 годах планируется направить свыше 650 млрд руб. на 
«проекты-маяки» в сфере технологического развития, в том числе за счет средств Фонда 
национального благосостояния. 

От первого вице-премьера стоит, видимо, ждать теперь и иных инвестиционных и 
технологических предложений – после того, как в конце минувшей недели премьер Михаил 
Мишустин распределил дополнительные обязанности между подчиненными и назначил 
Андрея Белоусова ответственным за адаптацию российской экономики к глобальному 
энергопереходу. 

Но, с другой стороны, «рост ключевой ставки и сворачивание антикризисного пакета 
поддержки экономики могут стать факторами сдерживания как потребительского, так и 
инвестиционного спроса, напрямую не связанного с реализацией государственных 
программ», предупреждали в ИНП РАН. 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

10 

Хотя среди экспертов есть и другие мнения. Директор по анализу финансовых 
рынков и макроэкономики компании «Альфа-Капитал» Владимир Брагин напомнил о 
демографической яме, из-за которой приток молодых людей в когорту трудоспособного 
населения находится на локальном минимуме. Если добавить к этому снижение 
экономической активности из-за коронавируса и сокращение притока мигрантов, «то темпы 
роста могут оказаться еще ниже», чем прогнозирует АКРА, признал эксперт. 

Однако также Брагин сообщил, что, по его мнению, темпы экономического роста около 
2% в год – вовсе не стагнация, «это тот рост, который можно назвать устойчивым при 
обычном для других стран темпе роста производительности труда на фоне российской 
демографической картины». А стимулирующая политика Центробанка и Минфина, как он 
считает, успешно отработала в период карантина, позволив экономике быстро 
восстановиться. Но дальше сохранение мягкой политики в существующей экономической 
системе приведет лишь к перегреву и ускорению инфляции, полагает Брагин. 

«Рейтинговые агентства в своих прогнозах обязаны исходить из консервативных 
сценариев», – обратил внимание исполнительный директор департамента компании «Универ 
Капитал» Артем Тузов, комментируя данные АКРА. При этом он добавил, что через несколько 
лет многое действительно будет зависеть от денежно-кредитной политики: «Возврат к 
снижению ключевой ставки может подстегнуть рост ВВП РФ в 2023–2025 годах, и тогда этот 
рост окажется выше прогнозов АКРА». Но в текущих условиях, по уточнению эксперта, 
варианта не поднимать ставку, по сути, у ЦБ нет. 

«Инвестиционный рост возможен, когда параметры риска и доходности в проектах, 
реализуемых на территории РФ, будут устраивать инвесторов. Россия еще не достигла 
уровня, когда инвестор так же спокоен за свои инвестиции, как в США и ЕС», – считает Тузов. 
И такой переходный период, по его словам, может длиться десятилетиями. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 
Мир готовят к зимней войне на Украине. По мнению США, вероятность «вторжения 
России» возрастает «по мере того, как погода становится холоднее» 

«Россия хочет ввести войска в Украину в нескольких местах сразу и осуществит атаку в 
январе-феврале». Число заявлений такого рода в США и ЕС резко возросло. Судя по всему, 
речь идет о подготовке крупной провокации со стороны Киева, и Запад заранее 
предостерегает Москву от ответа на нее. В СВР уже заявили, что ситуация вокруг Украины 
опасно напоминает ситуацию вокруг Грузии 2008 года. 

Заявления украинцев о том, что Россия готовит вторжение на Украину и со дня на день 
его осуществит, в самой России принято высмеивать. Крики про «волков» продолжаются уже 
который год, и чем больше фантастических подробностей приводят в Киеве, тем больше 
поводов для шуток. 

Вот и теперь к словам начальника Главного управления разведки (ГУР) министерства 
обороны Украины, 35-летнего генерала Кирилла Буданова трудно отнестись серьезно. 
Буданов «точно знает», что нападение будет включать авиаудары, артиллерийские и 
бронетанковые атаки, за которыми последуют десантные операции российских войск в 
Одессе и Мариуполе, а также вторжение через Белоруссию.  

Даже для этого юноши с золотыми погонами столь протяжный крик о волках уже не 
первый. Несколько дней назад Буданов уже «прогнозировал» вторжение российских войск, и 
даже высказался о его предполагаемых датах – январь-февраль следующего года. 

С учетом того, что у президента Владимира Зеленского очередные проблемы с 
рейтингом, все это можно было бы посчитать стандартной попыткой Киева сплотить частично 
напуганных, частично разозленных граждан вокруг главы государства и против общего врага. 
Это старый политический метод, который не на Украине придумали, но на Украине особенно 
сильно ценят и очень часто используют.  

Но есть соображение, что на сей раз ситуация обстоит значительно сложнее и не 
сводится к пиар-поддержке президента Зеленского. Дело в том, что разгонять тему с 
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«подозрительными перемещениями» российских войск и возможностью их 
вторжения на Украину первыми начали американцы, причем в Киеве американцев даже 
опровергали, что само по себе нетипично. 

То, что Зеленский мог рекрутировать в свою информационную обслугу американскую 
разведку, мягко говоря, сомнительно. Это не уровень президента Украины, тем более, как 
показала публикация т. н. досье Пандоры, сейчас американская разведка склонна работать 
скорее против Зеленского. 

Меж тем, как утверждает New York Times, именно ЦРУ рассылает по союзникам в НАТО 
алармистские призывы «помешать России предпринять военные действия на Украине». В 
свою очередь канал CBS News со ссылкой на чиновников, проинформированных по данному 
вопросу, утверждает, что «вторжение зависит от погодных условий» и «может произойти в 
течение нескольких недель, если не будет вмешательства Запада» 

Это только наиболее свежие примеры в густом двухнедельном потоке аналогичных 
публикаций и заявлений. Общественное мнение недвусмысленно готовят к тому, что между 
Россией и Украиной начнется военный конфликт. И это уже не пустые разговоры о 
российской угрозе. Это само по себе угроза в адрес России. 

Наиболее безобидное объяснение происходящему (если исключить теперь уже 
маловероятную информационную спецоперацию по накачиванию рейтинга Зеленского) – 
попытка американцев согласовать с союзниками новый пакет санкций против России, чтобы 
использовать его как средство давления на нее. По крайней мере, именно такой призыв 
содержался в упомянутом выше предупреждении американской разведки, а то, что 
собственный запасной пакет санкций в Вашингтоне готовят уже давно, не новость. 

Сообщалось даже, что президент Джо Байден успел отвергнуть несколько вариантов 
проекта ограничений как «недостаточно жесткие». 

Во Франции – одном из участников «нормандского формата» – о подготовке собственных 
пакетов не сообщалось. Но накануне глава МИД этой страны Жан Ив Ле Дриан выступил с 
категоричным предупреждением к Москве на ту же тему – «любое нарушение границы, любое 
вторжение приведет к чрезвычайно серьезным последствиям».  

В намерении западных стран зарядить револьвер и положить его в задний карман под 
предлогом «агрессивных планов Москвы» приятного для нас мало, но ничего принципиально 
опасного все же нет. Гораздо хуже, если это является промежуточным шагом в схеме, за 
которым последует полномасштабная провокация – такая, при исполнении которой от России 
ждут военного вмешательства в украинскую жизнь, или по крайней мере чего-то такого, что 
можно было бы за такое вмешательство выдать. 

Тогда этот метафорический пистолет можно будет достать и нажать на метафорический 
курок. Как минимум украинская сторона будет на этом горячо настаивать. Новый пакет 
санкций может даже стать главным ориентиром для украинской внешней политики на 
ближайшее время – за нехваткой других ориентиров, небезнадежных в плане достижения 
(список безнадежных известен; в первую очередь это вступление в ЕС и НАТО). 

Что же касается российской внешней политики, в ней явным образом прослеживается 
принцип, который не смогут отрицать ни в Киеве, ни в Вашингтоне, ни в Брюсселе: мы не 
атакуем первыми. 

На нашу совесть пытаются возложить три случая «военной агрессии» – войну с Грузией 
в 2008-м, воссоединение с Крымом и начало конфликта в Донбассе. У нас, конечно, 
принципиально другая позиция по поводу того, было ли это «агрессией» во всех трех случаях, 
а в случае Донбасса – по поводу участия российской армии в конфликте в принципе. Но дело 
сейчас не в этом, а в том, что военное вмешательство России, реальное оно или мнимое, 
всегда было продиктовано экстраординарными событиями со стрельбой и трупами. 

В 2008-м – нападением на российских миротворцев и попыткой штурма Цхинвала 
грузинской армией. В 2014-м – вооруженным государственным переворотом в Киеве и 
полномасштабной военной атакой новых властей на Донбасс, жители которого потребовали 
для себя автономии. 

Что такого должно произойти в «январе-феврале» следующего года, чтобы российские 
войска перешли украинскую границу сразу в нескольких местах, страшно даже представить. 
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Само их нахождение неподалеку от оной, как бы того ни хотелось американцам, ни разу не 
доказательство агрессивных намерений, наоборот, это сдерживающий психологический 
фактор как для Украины в плане провокаций в Донбассе, так и для стран НАТО, зачастивших 
с военными учениями и прощупывающими возможность расширить свое присутствие в 
Черном море. 

Для провокаций с украинской стороны сейчас, к большому сожалению, благодатное 
время. Напомним, что несколько дней назад между Москвой с одной стороны и Берлином и 
Парижем с другой окончательно оформился острый дипломатический конфликт. Вместо того, 
чтобы принуждать Киев к размораживанию миротворческого процесса и имплементации 
Минских соглашений, западные посредники, вопреки собственным заявлениям, украинцам 
потакают, а ответственность за простой пытаются переложить на Россию. 

После констатации этого тупика и неразрешимости противоречий Владимир Путин 
подписал исторический указ, который должен вернуть к жизни производство и внешнюю 
торговлю в ДНР и ЛНР. Еще неделю назад у Украины были значительно более выгодные 
позиции в конфликте с непризнанными республиками. Теперь план по взятию Донбасса 
измором можно считать официально похороненным – открытие российского рынка 
кардинально меняет расклад не в пользу Украины, так что стоит ожидать шагов уже со 
стороны Киева, где наверняка обсуждают и военный вариант решения проблемы. 

Таких шагов, при которых там ждут реакции от российской армии. А то, что американцы 
готовят Европу и мировое общественное мнение к подобному развитию событий, говорит о 
согласованности действий между ними и Киевом. 

Это больше не домыслы, это официальная позиция России, которой вооруженный 
конфликт с Украиной, тем более со странами НАТО, сулит огромное количество проблем и не 
сулит абсолютно никакой выгоды. О том, что Киев может пойти на провокации, чтобы 
оправдать заявления об угрозе вторжения, заявил накануне пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков в эфире программы «Москва. Кремль. Путин» на телеканале «Россия 
1». По его мнению, истерика нагнетается искусственно, и через нее украинское руководство 
пытается выйти на силовое решение конфликта в Донбассе, возможно, что под прикрытием 
учений НАТО в Черном море. 

«Сотворить еще одну беду для самих себя и для всех в Европе. Вот чего добивается 
Украина», – подчеркнул Песков, призвав США остановить продвижение военной 
инфраструктуры НАТО в сторону российских границ и прекратить «накачивать» Украину 
современным вооружением, «окрыляя» тем самым на безумные поступки. 

Адресат сообщения принципиально важен. Россия сейчас исходит из того, что 
договориться о чем-либо с действующим украинским руководством нельзя. Надежды найти 
взаимопонимание с Берлином и Парижем также исчерпаны. Последний путь, позволяющий 
избежать большой беды, – это диалог с США, поэтому грядущий онлайн-саммит Москва – 
Вашингтон с участием первых лиц приобретает колоссальное значение.  

И Киев, и его западные партнеры слишком красноречиво дают нам понять, что ставкой 
на провал этих переговоров может быть война с непредсказуемой пока степенью 
«гибридности». 

В Службе внешней разведки России уже заявили, что положение дел вокруг Украины 
сильно напоминает ситуацию в Грузии накануне 2008 года. Теперь, как и тогда, Запад 
формирует у российского соседа «чувство вседозволенности и безнаказанности», что грозит 
привести к непоправимым последствиям. 

Какими бы смешными ни казались рассказы про российский десант под Одессой, шутки 
кончились. А вот Украина осталась. 

Взгляд 
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8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 23.11.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 73,45  ▲ 0, 69 

EUR 82,77  ▲ 0, 19 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 
 


